

#### **NOTICIAS DEL MES**

- El XIX Congreso de CERMIS
   Autonómicos hace un llamamiento a una gran alianza ibérica por la discapacidad
- Homenajes a los presidentes del CERMI Extremadura
- Extremadura constituye su primer Foro de Discapacidad
- Laura Ramos en el Día Internacional de las Mujeres Rurales
- Fundación ONCE otorga tres becas a estudiantes con discapacidad de la Universidad de Extremadura
- Plena Inclusión Extremadura celebra el 7° Encuentro de Clubes de Lectura Fácil
- Más de 70 personas con discapacidad participan en el programa ActivaT
- CERMI
   Extremadura
   denuncia demoras
   en el
   reconocimiento de la
   discapacidad
- La Diputación de Cáceres destinará más de 3,5 millones al ámbito de la discapacidad

# EL XIX CONGRESO DE CERMIS AUTONÓMICOS HACE UN LLAMAMIENTO A UNA GRAN ALIANZA IBÉRICA POR LA DISCAPACIDAD

El XIX Congreso de CERMIS Autonómicos comenzó el martes 28 de octubre en el *Centro Cultural Santo Domingo* de Fundación CB de Mérida con una declaración compartida de compromiso y futuro: construir una alianza ibérica por la discapacidad, capaz de fortalecer los derechos, las políticas públicas y la cooperación social entre España y Portugal.



Inauguración del XIX congreso de Cermis Autonómicos

El encuentro, organizado por **el CERMI Estatal y el CERMI Extremadura**, coincide con el 25 aniversario del movimiento CERMI en la región extremeña.

La inauguración corrió a cargo de Raquel del Puerto Carrasco, presidenta de la Diputación de Badajoz, quien felicitó al CERMI Extremadura por sus 25 años de trayectoria y su "labor incansable al servicio de las personas con discapacidad y sus familias".

El presidente del CERMI Extremadura, **Pedro Calderón**, resaltó la importancia simbólica de celebrar este encuentro "por primera vez en nuestra tierra" y recordó que este congreso "representa 25 años de unidad, de construcción y de avance, aunque aún quedan barreras por superar, especialmente en el ámbito de la discapacidad cognitiva". Calderón defendió que la accesibilidad no es un lujo, sino un derecho y una condición para la igualdad, y apuntó que "cajeros automáticos, páginas web, aplicaciones móviles y servicios digitales deben ser accesibles para todas las personas".

"El avance normativo solo vendrá de la mano de las propias personas con discapacidad", aseguró, dedicando el congreso a la memoria de Eva Pérez (COCEMFE), Óscar Moral y Modesto Díez Solís (FEDER). "Queremos que Mérida sea recordada como un punto de inflexión, por las decisiones valientes que aquí se tomen, porque la discapacidad es una oportunidad para construir una sociedad más democrática y justa".

El presidente del CERMI Estatal, Luis Cayo Pérez Bueno, celebró que "Mérida se haya convertido hoy en la capital de la discapacidad"







y defendió que el movimiento CERMI "no se reúne solo para compartir, sino para reforzar una agenda común, con independencia de las competencias autonómicas". "Este congreso siembra la semilla para que en el futuro exista un verdadero marco ibérico de derechos y políticas inclusivas entre España y Portugal", añadió.

La secretaria general de Servicios Sociales de la Junta de Extremadura, **Teresa Angulo Romero**, destacó que este congreso "llega en un momento simbólico, de diálogo, de propuestas y de compromiso". Subrayó la voluntad del Gobierno extremeño de "seguir trabajando por la dignidad de más de 100.000 extremeños que viven con alguna discapacidad" y recalcó que "la discapacidad debe estar en el centro de las políticas públicas".

Por su parte, la cónsul general de Portugal en Sevilla, **Cláudia Boesch**, abogó por una cooperación más estrecha entre ambos países: "Queremos que, independientemente del lugar donde nazcan, las personas con discapacidad puedan acceder a los mismos servicios y oportunidades.

El presidente de la Diputación de Cáceres, **Miguel Ángel Morales Sánchez** subrayó que "hablar del CERMI es hablar de inclusión" y reconoció que "las políticas basadas en los derechos humanos y la igualdad deben reflejarse en los presupuestos públicos".

La directora gerente del SEPAD, Estrella Martínez Lavado, abrió el turno de ponencias, en la que destacó el compromiso de la región con la Convención de Naciones Unidas y la protección plena de los derechos de las personas con discapacidad. Subrayó que Extremadura "ha hecho de la atención temprana y la habilitación funcional servicios públicos universales y gratuitos, únicos en España", y que estos recursos, prestados mayoritariamente por entidades sociales sin ánimo de lucro, "son una herramienta preventiva y de desarrollo que garantiza la autonomía y la igualdad desde la infancia hasta la edad adulta".

La jornada continuó con la intervención de **Jesús Martín Blanco**, director general de Derechos de las Personas con Discapacidad del Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030, quien destacó la necesidad de que la agenda de la discapacidad impregne las Administraciones locales y apeló a "una democracia inclusiva en la que nuestras voces estén en el centro del debate y de la toma de decisiones".

# El CERMI propone un tratado ibérico para el reconocimiento mutuo de la discapacidad entre España y Portugal

La segunda parte de la jornada inaugural del XIX Congreso de CERMIS Autonómicos, celebrada en Mérida, estuvo marcada por la propuesta política y diplomática del presidente del CERMI Estatal, Luis Cayo Pérez Bueno, quien planteó la creación de un tratado internacional entre España y Portugal que permita el reconocimiento mutuo de las situaciones de discapacidad.

En su ponencia "Por el reconocimiento mutuo de las valoraciones oficiales de la discapacidad entre España y la República Portuguesa", Pérez Bueno explicó que, pese a los avances europeos, "en materia de discapacidad seguimos siendo compartimentos estancos; la raya continúa marcando territorio y separando".

"El espacio ibérico de la discapacidad es deseable y posible. Queremos pasar de los discursos bienintencionados a los hechos, y que el certificado de discapacidad emitido en Portugal tenga efectos en España y viceversa", declaró Pérez Bueno, quien añadió que este acuerdo "sería una avanzadilla de la cooperación europea en derechos humanos y discapacidad, y un elemento inspirador para toda la Unión Europea".

### Portugal expone sus desafíos y reformas pendientes

La presidenta del Mecanismo Portugués de Seguimiento de la Convención de la ONU sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, **Vera Andersen Bonvalot**, ofreció una radiografía crítica de la situación en su país, advirtiendo que "Portugal sigue por debajo de la media europea en inversión social" y que las personas con discapacidad "siguen afrontando altas tasas de pobreza y exclusión". Subrayó que la nueva Estrategia Nacional de Discapacidad 2031 solo será efectiva si cuenta con finan-



ciación suficiente, mecanismos de evaluación y una participación real de las personas con discapacidad en su diseño y seguimiento.

### Cooperación transfronteriza

La mesa redonda "Colaboración transfronteriza España-Portugal en materia de discapacidad desde el sector asociativo" reunió a representantes del movimiento CERMI de Andalucía, Galicia y Castilla y León, junto al FENACERCI portugués, bajo la moderación de Jesús Gumiel, presidente de COCEMFE Extremadura. Participaron Marta Castillo Díaz, presidenta de CERMI Andalucía; Ramón Sestayo Lestón, presidente de CERMI Galicia; José María Sánchez, vocal de CERMI Castilla y León; y Joaquim Pequicho, vicepresidente de FENACERCI, quienes aportaron una visión plural sobre los retos y oportunidades de la cooperación ibérica desde el tercer sector.



Mesa redonda "Colaboración transfronteriza España-Portugal en materia de discapacidad desde el sector asociativo"

Durante el diálogo coincidieron en la necesidad de **fortalecer las alianzas entre entidades sociales**, **universidades y sector privado**, para que la cooperación transfronteriza "no sea solo una aspiración, sino una realidad cotidiana". Se subrayó que las entidades del tercer sector son **garantes de los derechos y la inclusión**, especialmente en los territorios rurales, y que su papel resulta clave en la aplicación de políticas públicas de empleo, vivienda y vida independiente. También se insistió en que la sostenibilidad financiera de las organizaciones es condición imprescindible para asegurar servicios de calidad y participación efectiva.

Por su parte, el vicepresidente de FENACERCI, Joaquim Pequicho, valorizó el modelo portugués de gobernanza compartida entre el Estado y la sociedad civil, vigente desde 2006, y defendió que "el derecho no conoce fronteras". Celebró la propuesta del espacio ibérico de la discapacidad, propuesto por el presidente del CERMI Estatal, y la definió como "una auténtica autovía de colaboración". A su juicio, este futuro Tratado de Mérida es "el primer ladrillo de un camino compartido" que permitirá a España y Portugal avanzar juntos hacia una inclusión real y sin fronteras.

### Tarjeta Europea de Discapacidad y de Estacionamiento

La subdirectora general de Ordenación Normativa de la Dirección General de Derechos de las Personas con Discapacidad del Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030, Montserrat Coleto Raposo, expuso los avances en la transposición de la Directiva Europea sobre la Tarjeta Europea de Discapacidad y de Estacionamiento, que permitirá a las personas con discapacidad ver reconocidos sus derechos en toda la Unión Europea. Explicó que el proceso normativo concluirá con la aprobación del Real Decreto en 2026 y que las tarjetas estarán plenamente operativas en 2028, garantizando así la libre circulación y la igualdad de trato para más de cuatro millones de personas en España y Portugal.



## HOMENAJES A LOS PRESIDENTES DEL CERMI EXTREMADURA



Homenajes a los presidentes del CERMI Extremadura

La sesión vespertina, el Congreso cerraba con un homenaje a la memoria de Modesto Díez Solís, figura clave del movimiento asociativo extremeño y expresidente de FEDER Extremadura, así como un reconocimiento muy emotivo a los expresidentes del CERMI Extremadura por sus 25 años de trayectoria. Un momento de recuerdo, gratitud y continuidad del compromiso colectivo ha hecho avanzar la causa de los derechos de las personas con discapacidad en la región.

Con esta intensa primera jornada, el XIX Congreso de CERMIS Autonómicos consolidó

su papel como espacio de referencia para la cooperación hispanoportuguesa en materia de discapacidad.

# Clausura con la Declaración de Mérida, que impulsa una alianza ibérica por la discapacidad

El XIX Congreso de CERMIS Autonómicos concluyó el miércoles 29 de octubre en la Asamblea de Extremadura con la lectura de la Declaración de Mérida sobre "Políticas de discapacidad en la frontera", un documento que sienta las bases para una alianza hispano-portuguesa en materia de derechos, inclusión y bienestar de las personas con discapacidad y sus familias.

La Declaración, suscrita por las 20 plataformas autonómicas del CERMI junto a representantes de la sociedad civil portuguesa, denuncia que la frontera entre ambos países "ha funcionado históricamente como un vacío que agrava el déficit de ciudadanía" y reclama "transformarla en un puente de cooperación y derechos compartidos". En su texto, el movimiento compromiso CERMI reafirma su Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, y anuncia la creación del Pacto de Mérida (2026-2028), con objetivos medibles en cooperación transfronteriza, accesibilidad universal, empleo inclusivo, innovación social y tecnología accesible.



Lectura de la Declaración de Mérida

Entre sus compromisos, el documento llama a la creación de un Espacio Ibérico de Discapacidad, sustentado en un tratado internacional entre España y Portugal que reconozca mutuamente las situaciones de discapacidad y sirva como buena práctica regional ante la Unión Europea. Asimismo, exige a ambos gobiernos celeridad en la transposición de la Directiva europea sobre la Tarjeta Europea de Discapacidad y de Estacionamiento, y reclama a la UE situar la discapacidad "en el centro de su agenda social y presupuestaria".

### Clausura del Congreso

La clausura del XIX Congreso de CERMIS Autonómicos corrió a cargo de Venancio Ortiz, presidente de ONCE Extremadura y secretario general del CERMI Extremadura, quien abrió el acto con un minuto de silencio en recuerdo de las víctimas de la DANA, al cumplirse un año del suceso. Ortiz agradeció la asistencia en el 25 aniversario de la creación del CERMI en Mérida, y reconoció especialmente la colabo-



ración de las Diputaciones Provinciales, la Junta de Extremadura, la Fundación CB, así como el apoyo constante del Ayuntamiento de Mérida y la Asamblea de Extremadura. Subrayó que el objetivo del Congreso ha sido no solo alcanzar acuerdos que beneficien a las personas con discapacidad, sino también fomentar la convivencia, la amistad y la unidad del movimiento, recordando que "las cosas se consiguen porque vamos todos a la vez".



Clausura del XIX Congreso de CERMIS Autonómicos

A continuación, Teresa Palahí Juan, Comisionada de CERMIs Autonómicos del CERMI Estatal, destacó que "Mérida se ha convertido en estos dos días en la capital de la discapacidad hispano-portuguesa". Valoró el carácter innovador del encuentro, centrado en las políticas transfronterizas.

Por su parte, Blanca Martín Delgado, presidenta de la Asamblea de Extremadura, expresó su compromiso con el movimiento CERMI y agradeció la estrecha colaboración mantenida a lo largo de los años, destacando que la Asamblea "se ha convertido en un espacio de encuentro del tercer sector y de la soberanía extremeña".

ración de las Diputaciones Provinciales, la Junta de Extremadura, la Fundación CB, así como el apoyo constante del Ayuntamiento de Mérida y la Asamblea de Extremadura. Subrayó que el objetivo del Congreso ha sido no solo alcanzar acuerdos que beneficien a las personas con discapacidad, sino también fomentar la convivencia, la amistad y la unidad del movimiento, recordando que "las cosas se consiguen porque vamos todos a la vez".

### Ponencias de la jornada final

La jornada final, celebrada en la Asamblea de Extremadura, comenzó con la visita al edificio de la Asamblea y seguidamente se comenzaba con un homenaje al sistema de lectoescritura braille, en el 200 aniversario de su creación por Louis Braille: "El Braille es para los ciegos como el papel y el lápiz para quienes ven", ha supuesto una revolución para las personas ciegas y en especial "para las personas sordociegas, no solo para conseguir la comunicación directa, sino también su autonomía personal".



A continuación, Ana Peláez Narváez, vicepresidenta ejecutiva de la Fundación CERMI Mujeres y secretaria general del Foro Europeo de la Discapacidad (EDF), intervino con la ponencia "Mujeres y niñas con discapacidad, su momento", en la que reclamó que la igualdad de género y la inclusión "formen parte del núcleo central de las políticas públicas y de los fondos europeos". Además, subrayó la importancia de que las propias mujeres con discapacidad asuman el liderazgo del movimiento de la discapacidad, al afirmar que "este es el momento de las mujeres y las niñas con discapacidad".

El programa se completó con el conversatorio "Las entidades locales, promotoras de la inclusión de las personas con discapacidad: el caso extremeño", moderado por Antonio Lozano, presidente de FEAFES Extremadura, y con la participación de Gema Buceta Planet (Diputación de Badajoz), Sheila Martín Gil (Diputación de Cáceres) y David Gago Ruiz (FEMP). Buceta destacó el papel de las diputaciones como apoyo al tejido asociativo y anunció un incremento del 25 % en las políticas sociales de la Diputación de Badajoz hasta 2026, además de la puesta en marcha de un programa de adaptación de vehículos públicos a demanda, "desbordado por la alta demanda existente".



Sheila Martín subrayó la vocación municipalista de la Diputación de Cáceres y su compromiso con que "la igualdad real llegue a cada rincón, por pequeño que sea", con iniciativas como el programa Integra+ para el empleo de personas con discapacidad y la adaptación de vehículos y taxis públicos. Por su parte, David Gago defendió el papel de la FEMP como espacio de coordinación municipal en políticas integrales de discapacidad y reclamó una mayor agilidad en la respuesta de las Administraciones. En una región eminentemente rural como Extremadura, coincidieron en que la cooperación institucional es clave para construir territorios más inclusivos y accesibles.

El Congreso concluyó con el anuncio de que el próximo Congreso de CERMIS Autonómicos se celebrará en Canarias, tal y como confirmó Carmen Laucirica, presidenta del CERMI Canarias, quien invitó a todos los territorios a continuar fortaleciendo esta red de cooperación y compromiso común.

# EXTREMADURA CONSTITUYE SU PRIMER FORO DE DISCAPACIDAD

El Colegio Notarial de Extremadura, en Cáceres, ha acogido la constitución del primer Foro de Discapacidad de Extremadura, un espacio de diálogo entre el Notariado, la Fiscalía, el TSJEX y entidades sociales para mejorar la aplicación de la Ley 8/2021.

El Foro de Discapacidad de Extremadura se concibe como un espacio de cooperación estable entre profesionales del ámbito jurídico y social, destinado a unificar criterios, ofrecer formación, resolver conflictos interpretativos y elevar propuestas de mejora legislativa.

#### Entre sus objetivos destacan:

- Garantizar la seguridad jurídica y el respeto a la voluntad de las personas con discapacidad
- Promover buenas prácticas y sensibilización profesional
- Servir como observatorio regional para detectar carencias y proponer soluciones.

# LAURA RAMOS EN EL DÍA INTERNACIONAL DE LAS MUJERES RURALES



Laura Ramos

El 15 de octubre se celebró el Día Internacional de las Mujeres Rurales y nuestra técnica de SAVIEX, Laura Ramos, participó en las jornadas organizadas en Adiser Horizonte. Con su experiencia, pudo explicar las barreras que enfrentan las mujeres con discapacidad que sufren violencia de género en entornos rurales, destacando la importancia de abordar estos desafíos de manera específica y con perspectiva de género.

# FUNDACIÓN ONCE OTORGA TRES BECAS A ESTUDIANTES CON DISCAPACIDAD DE LA UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA



Estudiantes becados por la fundación ONCE

Tres estudiantes con discapacidad de la Universidad de Extremadura han sido beneficiarios de becas para continuar sus estudios, realizar trabajos de investigación o prácticas en empresas en el marco de la quinta edición del programa 'Oportunidad al talento' de Fundación ONCE.

El programa, con un presupuesto de 510.000 euros, cuenta con el apoyo del Fondo Social Europeo a través del Programa Operativo de Inclusión Social y



Economía Social 2014-2020 (Poises). Su objetivo es desarrollar al máximo la personalidad, los talentos y la creatividad de las personas con discapacidad, financiando becas de formación superior.

Con las citadas, son ya 325 los jóvenes que han y están disfrutando de la oportunidad de seguir sus estudios gracias a las becas "Oportunidad al talento" otorgadas por Fundación ONCE en sus cinco ediciones.

# PLENA INCLUSIÓN EXTREMADURA CELEBRA EL 7° ENCUENTRO DE CLUBES DE LECTURA FÁCIL



Economía Social 2014-2020 (Poises). Su objetivo es desarrollar al máximo la personalidad, los talentos y la creatividad de las personas con discapacidad, financiando becas de formación superior.

Con las citadas, son ya 325 los jóvenes que han y están disfrutando de la oportunidad de seguir sus estudios gracias a las becas "Oportunidad al talento" otorgadas por Fundación ONCE en sus cinco ediciones.

# MÁS DE 70 PERSONAS CON DISCAPACIDAD PARTICIPAN EN EL PROGRAMA ACTIVAT



Programa ActivaT

El programa ActivaT, impulsado por Inserta Empleo de Fundación ONCE y el Ayuntamiento de Olivenza, celebra su séptima edición con el objetivo de crear vínculos en el entorno rural entre personas con discapacidad y empresas interesadas en incorporar nuevo talento.

El 29 de octubre, más de 70 participantes asistieron al evento en el Convento San Juan de Dios de Olivenza, tomando parte en actividades orientadas a la formación, el empoderamiento personal, el desarrollo de habilidades y la orientación profesional.

La jornada contó además con la colaboración de distintas entidades de la comarca relacionadas con la discapacidad, así como con la participación de

personas que se han convertido en referentes de superación y éxito, mostrando la importancia de generar oportunidades de empleo inclusivas en entornos rurales

# CERMI EXTREMADURA DENUNCIA DEMORAS EN EL RECONOCIMIENTO DE LA DISCAPACIDAD

CERMI Extremadura alerta sobre la lentitud en los procesos de reconocimiento de la discapacidad en la región, que afecta de manera directa al acceso a derechos y recursos sociales esenciales.

En el CADEX (Centro de Atención a la Discapacidad de Extremadura) se registran demoras de hasta cuatro años en Badajoz y de tres años en Cáceres, lo que supone un retraso significativo para las personas que necesitan acceder a prestaciones, apoyos y programas de inclusión.

CERMI Extremadura reclama a las autoridades agilizar los trámites y garantizar que todas las personas con discapacidad puedan ejercer plenamente sus derechos en tiempo y forma.



# LA DIPUTACIÓN DE CÁCERES DESTINARÁ MÁS DE 3,5 MILLONES AL ÁMBITO DE LA DISCAPACIDAD

Durante el XIX Congreso de CERMIs Autonómicos, el presidente de la Diputación de Cáceres, Miguel Ángel Morales, ha anunciado que en los presupuestos del próximo año se destinarán más de 3,5 millones de euros al ámbito de la discapacidad.

Morales ha subrayado la importancia de garantizar que las asociaciones y colectivos del sector no dependan únicamente de la buena voluntad de familiares o voluntarios, sino de recursos estables que permitan una igualdad real de oportunidades en todos los ámbitos.



### **PARTICIPA**

¿Eres parte de una asociación o tienes una historia que contar?

Comunicate con nosotros en: comunicacion@cermiextremadura.org

Puedes consultar nuestras redes sociales, en las que estamos presentes a diario:



Instagram

Twitter (o X)



**Facebook** 

@cermiextremadura

@CermiExtremadu2

**CERMI** Extremadura



Para audios o textos por WhatsApp: +34 690 783 396

Nuestra web regional: <a href="http://cermiextremadura.org/">http://cermiextremadura.org/</a>

Nuestra web estatal: <a href="https://cermi.es/">https://cermi.es/</a>

### Nuestro equipo:

Paco de Borja, Coordinación Víctor Molano, Redacción Rodrigo Valeriano Gutiérrez, Maquetación e Ilustración.

